
L’AMICALE DES THIERSVILLOIS 
ET LEURS ENFANTS 

 

6 rue Pierre Curie  -  93350 LE BOURGET 
 
 

COMPTE-RENDU L’ASSEMBLEE GENERALE 2009 
TENUE A LA GRANDE-MOTTE LE DIMANCHE 09MAI 2010 

 
 
 
INTERVENTION DU PRESIDENT LUCIEN CANO 
 
Le Président renouvelle ses souhaits de bienvenue aux adhérents présents à la Grande-Motte et 
déclare ouverte la 6ème Assemblée Générale de « l’Amicale des Thiersvillois et leurs enfants ». 
Une minute de silence est observée en mémoire de nos chers disparus.  

1. ORDRE DU JOUR 

a) Emargement de la liste des présents et vérification des mandats, 
b) Rapport moral de la Secrétaire Générale, 
c) Rapport financier du Trésorier, 
d) Rapport du Commissaire aux Comptes,  
e) Approbation des comptes de l’exercice 2009, 
f) Intervention du Vice Président Jean-Félix Vallat, 
g) Election des membres du Conseil d’Administration pour une durée de 3 ans, 
h) Question diverses. 

2. RAPPORT MORAL DE LA SECRETAIRE GENERALE 
 

La Secrétaire Générale, Yvonne MONTOYA, lit le rapport moral annexé au présent compte-
rendu. 
Aucune question n’étant posée, le rapport est accepté à l’unanimité. 

3. RAPPORT FINANCIER DU TRESORIER 

Le Trésorier, Edouard MENEZ, expose la situation financière de l’Association au 31 décembre 
2009. 
Recettes   : 13 094,30 € 

Dépenses  : 12 888,01 € 
Provisions :      206,00 € 
Solde créditeur au 31.12.2009 :  + 0,29 € 
Le Trésorier informe les adhérents que les comptes détaillés sont à leur disposition au siège de 
l’Association.  
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Ce sera le dernier bilan financier présenté par notre ami Edouard MENEZ. En effet, ce dernier a 
émis le désir de se retirer. Le Président accepte sa démission et le remercie chaleureusement 
pour tout le travail accompli au sein de l’Amicale sans omettre de souligner le dévouement dont 
a fait preuve notre ami  pendant  ces quelques années. C’est une lourde succession qui attend 
notre futur Trésorier. 

4. APPROBATION DES COMPTES DE L’EXERCICE 2009 

Monsieur Georges SERRES, Commissaire aux comptes, fait l’éloge du travail accompli par 
Edouard MENEZ pour sa clarté et sa rigueur et certifie la véracité des comptes présentés pour 
l’année 2009 par le Trésorier. 
Le rapport financier est accepté à l’unanimité. 

5. INTERVENTION DU VICE PRESIDENT JEAN FELIX VALLAT 

Jean-Félix a évoqué les différents sujets qui ont été abordés au cours de l’année écoulée avec les 
représentants du Gouvernement : 
a) Les revendications morales 
- Une grande victoire morale : une plaque sera édifiée au 26 quai Branly en mémoire des 

militaires morts pour la France en Algérie avec la mention reconnaissant les souffrances. 
- Une stèle à la mémoire des disparus, colonne centrale « B » pour toutes les victimes civiles. 

Faire la demande auprès du Ministère des Anciens Combattants  -  Rue d’Isly, en constituant 
un dossier. C’est la reconnaissance historique par la France de notre souffrance. 

- Un monument aux morts central, érigé à Paris, regroupant tous les morts durant les 3 guerres 
mondiales, et cela avant 2012 (espoir) 

- Le droit aux Rapatriés d’édifier une stèle de recueillement dans les cimetières civils  
municipaux. 

b) Les revendications matérielles 
- Les 3 lois d’indemnisation de 1970, 1978 et 1987 restent partielles : de l’aveu même de 

l’administration elles ne représentent que 52 % de la valeur des biens et représentent 15 
milliards d’euros. Le droit à l’indemnisation est un droit « imprescriptible » et Jean-Félix a 
insisté sur l’importance financière de ce droit pour nos enfants. 

c) Autre 
Le problème de l’entretien des cimetières demeure entier. Compte tenu de l’expansion de 
certaines agglomérations algériennes, quelques uns de nos cimetières se trouvent enclavés au 
milieu des villes et sont en mauvais état. Un regroupement est envisageable. Un accord pour 
l’entretien a été conclu (2 millions €) 

6. ELECTION DES MEMBRES DU CONSEIL D’ADMINISTRATION 

Messieurs Jean-Félix VALLAT, Gaston MORELLO et Lucien CANO, administrateurs sortants, 
demandent le renouvellement de leur mandat.  
Ils l’obtiennent à l’unanimité. Ils sont élus pour trois ans. 
Pour pallier au départ d’Edouard MENEZ et Yvonne MENEZ-LOPEZ, Monsieur André 
DELAUNAY a été élu au poste de Trésorier pour 2 ans et Monsieur Jean-Claude CHAMBON 
au poste de Secrétaire Adjoint pour 1 an. 
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7. REMISE DES PRIX 2009 

a) Prix Terre d’Eghriss 

Ce prix a été attribué à Monsieur Philippe BOUBA pour son livre 
Le jury a donné un avis très favorable à ce livre. Notre Président Lucien CANO, membre du 
jury, a décrit à travers quelques lignes, retransmises ci-dessous, comment il l’avait perçu et 
ce qu’il avait ressenti à sa lecture.  
Transmettre c’est mourir en douceur, le plus tard possible, bien sûr ! Mais avec Philippe 
BOUBA le témoin est en bonne main. 

Dans son livre, « l’Arrivée des Pieds-Noirs en Roussillon en 1962 », fruit de témoignages 
couvrant tous les courants de pensée de l’époque et de minutieuses recherches dans les 
Archives des Autorités Maritimes pour les paquebots et chalutiers de l’exode, de la 
Préfecture, des Communes, des Associations, des Syndicats, de la Presse régionale et des 
Partis politiques, la rigueur et l’honnêteté de l’historien transparaissent. Cet ouvrage 
s’inscrira dans l’Histoire du véritable tsunami de l’été 1962 qui secoua les deux rives de la 
Méditerranée. 

Port-Vendres, pour beaucoup d’entre-nous, et particulièrement pour les Pieds-Noirs 
Catalans, sentait bon les vacances et Perpignan était la première étape de la Sardane 
estivale. 
En juillet 1962, alors qu’Anquetil et Poulidor s’affrontaient sur le Tour de France, l’Exil 
des Rapatriés d’Algérie commençait à Port-Vendres et le cauchemar s’installait à 
Perpignan. Ces drôles de vacanciers furent d’abord accueillis  aux cris de « Pieds-Noirs 
fora », mais très rapidement des actions fraternelles leur apportèrent aide et réconfort. Ces 
actions furent initiées par le Secours Catholique et la Croix-Rouge avec le soutien actif des 
Municipalités des villes concernées. Paul Alduy, Maire de Perpignan et ancien Directeur de 
Cabinet du Gouverneur Général Yves Chataigneau à Alger, se dévoua sans compter à cette 
cause et les Catalans-Pieds-Noirs d’aujourd’hui vénèrent toujours sa mémoire. 
La lecture de cette œuvre historique, en juillet 2009, a suscité chez moi un si vif intérêt que 
j’en ai oublié, comme en 1962, le Tour de France. 

Je vous engage vivement à lire ce livre et renouvelle mes félicitations à Philippe BOUBA, 
son auteur. 

Lucien Cano 

 

P.S. - J’ai terminé ma lecture la veille du passage du Tour à Canet. Canet où est né ce livre 
aux Editions Trabucaire. Sur les pas de Philippe j’ai emmené ma nièce consulter les 
Archives Départementales de 1962 à Perpignan pour qu’elle y retrouve la trace de l’arrivée 
de son père à Port-Vendres, et de son installation à Perpignan, face à la demeure de sa 
future épouse catalane, sa mère. 

Très touché de recevoir ce prix et surtout par le message qui précède, Philippe BOUBA s’est 
exprimé avec beaucoup d’émotion. Nous vous retransmettons ci-dessous son discourt. 
Je tiens à remercier « l’Amicale des Thiersvillois et leurs enfants » de m’avoir attribué son 
prix littéraire « Terre d’Eghriss » pour mon ouvrage paru en mai 2009, « l’Arrivée des 
Pieds-Noirs en Roussillon en 1962 ». Je suis très fier que mon livre soit récompensé par une 
association pieds-noirs et je vous en remercie. 
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Ce livre est le fruit de mes recherches en Maîtrise et Master II à l’Université de Perpignan 
Via Domitia. J’ai choisi de m’intéresser de près à l’année 1962, à l’impact des évènements 
d’Algérie et à l’accueil des rapatriés dans les Pyrénées-Orientales, les communes de 
Perpignan et de Port-Vendres ont été les deux principales villes qui ont dû faire face à 
l’exode des Pieds-Noirs. Avec l’appui des registres de délibérations municipales, j’ai pu 
étudier la presse locale : l’Indépendant (journal quotidien) et le Travailleur Catalan (revue 
hebdomadaire du P.C.F des P.O). Pour compléter et clore ce livre, quatorze personnes ont 
accepté de témoigner de « leur histoire ». Ces personnes se sont exprimées sur l’Algérie, la 
guerre, l’exode et l’année 1962. 

Je souhaite remercier toutes les personnes qui ont permis la réalisation de ce livre : Nicolas 
Marty et Eric Savarese d’avoir préfacé mon livre, toutes les personnes interviewées de 
m’avoir fait confiance et Marie-Ange Falquès des éditions Trabucaire d’avoir accepté 
d’éditer mes recherches universitaires. 

Enfin, permettez-moi également d’avoir une pensée pour Robert Avril, co-fondateur des 
éditions Trabucaire qui nous a quittés récemment. C’est également grâce à Robert que ce 
livre est devenu réalité. 

b) Prix Terre d’Eghriss - Spécial Histoire 

Ce prix a été attribué à Monseigneur Pierre BOZ, ancien Aumônier du 1er REP, pour son 
livre « Une fin des Temps, Fragments d’histoire des Chrétiens en Algérie ».  
Dans ce livre, Pierre BOZ retrace l’histoire de l’Eglise des Pieds-Noirs. Il revisite le 
parcours de certaines personnalités, pose la question des disparus et du martyre. Il évoque 
les chrétiens kabyles et ouvre le débat sur les relations entre Français et Algériens dans 
l’Eglise (Editions : Desclée de Brouwer - Paris). 
Monseigneur Pierre BOZ qui n’a pu nous honorer de sa présence lors de l’Assemblée 
Générale car il était hospitalisé, célèbrera la messe de 1oh30 le 04 juillet 2010 à la chapelle 
Saint-Mathieu  -  30 rue Vanneau (75007) et le 05 juillet 2010 à 11h30 en l’église Saint-
Léon  - Place Cardinal Amette (75015), lors de la visite de la Vierge de Santa-Cruz à Paris. 

c) Prix l’Autre Rive 

Ce prix a été décerné à Marie DOMPNIER  -  Actrice. Marie n’ayant pu ce libérer, le prix a 
été remis par Jean-Félix Vallat à son père qui a lu avec beaucoup d’émotion le petit texte que 
Marie avait rédigé et que nous vous retranscrivons ci-dessous. 
« Bonjour à tous. Sachez que je suis bien déçue de n’avoir pu être parmi vous aujourd’hui. 
Je suis à Aix-En-Provence où je tourne un film. C’est donc mon père qui portera ces mots et 
je l’en remercie. 
Avec ce prix, c’est d’abord à lui que je pense puisqu’il est le dernier de notre lignée à être 
né de l’autre côté de la Méditerranée. Il m’a encouragée et m’a fait le cadeau de croire en 
moi. 
Mes pensées vont aussi à Jean-Félix et Marie-Hélène, ma deuxième famille à Paris, qui 
m’accompagnent et assistent à tous mes spectacles. J’ai aussi une pensée pour mon grand-
père, Yves, qui lui aussi, mais à sa manière, m’a encouragée à mener la vie que je rêvais 
d’avoir. Ces trois hommes ont été et sont plein de rêves et je suis à mon tour emplie de cette 
autre rive dont je suis faite aussi.  
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Je suis fière d’être issue de la communauté Pieds-Noirs. De cette provenance, de cette 
culture, j’ai hérité de la certitude que pour « vivre » il faut « entreprendre ».  

Je suis très honorée de votre reconnaissance. Je vous en  remercie et vous souhaite une 
merveilleuse journée ». 

Marie 

d) Diplôme de Citoyen d’honneur 

Cette reconnaissance a été attribuée à André DELAUNAY et lui a été remise par Pierre 
MONTOYA. L’émotion était à son comble. 

Notre Vice Président Jean-Félix VALLAT fit une rétrospective concernant les personnes qui 
avaient obtenu le « Prix l’Autre Rive » les années précédentes. 
- Félix VALLAT pour son périple France - Afrique » en triplette et son livre « Notre pari 

Dakar », 
- Anissa PERRUSSEL (ancienne championne de France de basket-ball) : sa grand-mère 

Georgette PERRUSSEL-BOVEL nous informe qu’elle pratique toujours le basket à 
Albertville. 

- Bernard GILLES  -  Pèlerinage à Saint Jacques de Compostelle (2007). A repris le courant 
de sa vie en Bretagne. 

- Lionel BLAS (ex-champion de natation) : est kiné aux « Flamants Roses » à Canet. 
- Véronique CANO : Paris - Dakar en Argentine (2009) - Son père Lucien CANO nous 

informe qu’elle a effectué une mission en Haïti et que ce qu’elle y a découvert était 
tellement dur à supporter qu’il était préférable de ne pas faire de commentaires. 

 
L’ordre du jour étant épuisé, le Président remercie l’ensemble des Membres du Conseil 
d’Administration pour le travail accompli tout au long de l’année au sein de l’Amicale et  lève la 
séance à 11h40. 

 
 
 
La Secrétaire Générale  Le Trésorier exercice 2009   Le Président 
 
 
Yvonne Montoya         Edouard Menez    Lucien Cano 
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ANNEXE I 

 
 
 

RAPPORT MORAL DE LA SECRETAIRE GENERALE 
 
 
 
Comme chaque année depuis  5 ans, me voilà enfin de retour à Thiersville. C’est un vrai bonheur de 
se retrouver  et pendant un week-end réveiller nos souvenirs et faire revivre notre petit  village. 
C’est la preuve qu’un ½ siècle après notre exode nous sommes toujours attachés à…… là-bas. 
Pourrons-nous oublier un jour l’endroit où nous sommes nés ou resterons-nous à tout jamais des 
déracinés.  
Dans mon rapport moral, l’an dernier j’évoquais la possibilité que nous soyons poussés hors des 
Cyclades car notre participation en nombre s’amenuisait d’année en année. Et voilà ! Nous n’avons 
plus droit au week-end de l’Ascension.  Je peux vous dire que tous les arguments que notre 
Président et nos Trésoriers ont avancés et développés n’ont rien changé. Nous avons été mis KO par 
une autre association qui promettait 200 personnes. « Business is business ». 

 
Notre déception était grande mais il ne fallait pas baisser les bras et surtout ne pas décevoir nos 
adhérents. Nous allions récupérer le week-end de l’Ascension et cela dès 2011.  
 
Alors, avec notre Président dont le cerveau fourmille de mille idées, nous avons fait une proposition 
qui, nous pensions, allait retenir l’attention de nos adhérents et nous permettre à coup sûr de 
récupérer notre cher week-end. Hélas ! Ce fut un coup d’épée dans l’eau. C’est vrai qu’il n’est pas 
aisé de convaincre des jeunes nés en France de venir assister à une réunion « d’anciens » où l’on 
évoque le passé. Un passé qu’ils n’ont pas vécu et que certains préfèrent ignorer et on ne peut pas 
leur en vouloir. 
 
Concernant notre week-end du 08 mai en remplacement de celui de l’Ascension, nous l’avions 
annoncé dès le mois de juin 2009 dans le compte-rendu du Conseil d’Administration mis à 
disposition sur le site de Thiersville. Nous avons réitéré dans celui du mois de novembre toujours 
mis sur le site. Nous l’avons consigné dans le Réveil N° 5 ainsi que dans la fiche d’inscription. Il 
semblerait et, ce ne sont que des supputations, que la plupart de nos adhérents ne  lisent pas les 
documents mis à leur disposition ou que nous leur faisons parvenir, sinon nous n’aurions pas eu le 
style de réflexion que nous avons eu à plusieurs reprises, à savoir « désolés, nous ne serons pas 
parmi vous cette année car nous avons pris des engagements par ailleurs pensant que notre rendez-
vous ce tiendrait le week-end de l’Ascension. A l’année prochaine ».  
 
Comme diraient nos amis d’Outre Manche, « no comment ». Mais, très sincèrement, du fond du 
cœur, j’espère que nous pourrons nous réunir à nouveau l’année prochaine. Nous sommes de 
fervents adeptes de ce rendez-vous annuel et personnellement,  je souhaiterais m’investir encore de 
nombreuses années afin qu’il perdure et que nous puissions grâce à notre journal apporter une fois 
par an de la joie et du bonheur à NOS ANCIENS qui ne peuvent plus se déplacer et pour qui cette 
revue, qu’ils ont plaisir à recevoir et à lire et relire (ce sont eux qui nous le disent) reste le trait 
d’union avec le village de leur enfance. 
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Sans vouloir rabâcher, ce sont nos cotisations qui permettent à l’Amicale de fonctionner. Alors les 
présents comme les absents au week-end nous devons nous acquitter de notre cotisation afin de 
pouvoir recevoir toutes les informations tout au long de l’année.  
 

Pas de cotisation = pas d’information ! 
 
Je tiens à remercier toutes les personnes qui m’ont témoignée leur gentillesse et leur affection lors 
de mon accident. En effet, si mon ami Jean-Félix a eu affaire à un escabeau vicieux et malin il ya 
deux ans, en ce qui me concerne, j’ai été victime de l’échelle de l’âge. Quand on n’a plus vingt ans 
et que l’on a tout son temps on ne court pas désespérément après un bus sans risquer un accident. 
 
Et pour terminer, comme je reste une éternelle optimiste, je vous dis à l’année prochaine. 
 
 
 
 
 
La Secrétaire Générale 
 
Yvonne Montoya 
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